EL VOLUNTARIADO EN EL ÁMBITO UNIVERSITARIO: HACIA DONDE CAMINA?

Mauri Aucejo, Adela; Costa Talens, Manuel y Fuentes, Màrius V. adela.mauri@uv.es
Universitat de València, València, España

Son muchas las asociaciones que engloban diferentes aspectos del voluntariado como asociaciones ecologistas, sanitarias o ciudadanas. Las Universidades cuentan con un potencial humano impresionante que en numerosas ocasiones demanda actuaciones de voluntariado que requieren una respuesta a corto o medio plazo y que debemos y tenemos que atender.

El mejor ejemplo lo encontramos en el año 2002 cuando a las 15:15 del 13 de noviembre, el petrolero monocasco Prestige, con bandera de Bahamas y 26 años de antigüedad, cargado con 77.000 toneladas de fuel oil pesado residual, lanzaba un SOS a 28 millas de Finisterre, en Galicia. El petrolero acabó hundiéndose y virtiendo al mar su carga, este desastre ecológico cuyas consecuencias aún están por determinar, provocó una movilización que desbordó todas las previsiones y una nueva marea, esta vez de voluntarios acudía hacia la "costa da morte", muchos de los cuales pertenecían al mundo universitario.



Las universidades españolas organizaron distintos viajes para colaborar en las labores de limpieza de las costas gallegas y cantábricas. El Vicerrectorado de Estudiantes de la Universidad de Santiago de Compostela coordinó desde el 12 de Diciembre de 2002 las acciones de voluntariado de las universidades españolas en relación con la marea negra.

El caso del Prestige es un claro ejemplo de la capacidad de las Universidades para organizar y coordinar actos de voluntariado, pero no es únicamente en el caso de desastres naturales sino a través de diversos programas de voluntariado y de cooperación universitaria, en algunos de los cuales se encuentra implícita una versión académica que las diferencia de las acciones que se organizan desde una ONG, donde se desarrollan las actividades de voluntariado universitario.

Otras actividades llevadas a cabo por el voluntariado ambiental en la

Universitat de València tienen como finalidad la concienciación ciudadana en la conservación del medio ambiente. En este sentido se ha llevado a cabo, entre otras, actividades destinadas a la limpieza de la playa y del fondo marino de la cala del Racó en la turística localidad alicantina de Calp.





Todas las iniciativas de voluntariado ambiental se coordinan y gestionan desde el Servicio de Seguridad, Salud y Calidad Ambiental de la Universitat de València en colaboración con los diferentes vicerrectorados implicados, entre ellos el de

Relaciones Internacionales y Cooperación. La instalación de un punto de información, "punto verde", en el campus de ciencias permite una mejor coordinación, dinamización y difusión de la oferta de tareas medioambientales entre los diferentes estamentos universitarios.





La Universitat de València, a través del Programa 0,7, también desarrolla desde hace más de una década diversos programas de cooperación que movilizan a profesores, personal de administración y servicios y estudiantes. Así por ejemplo existen programas de cooperación en Cuba. Nicaragua, el Sahara, etc. Se desarrollan programas de distinto tipo, algunos de los cuales para su ejecución requieren de la valiosa colaboración de voluntarios. Por ejemplo, el curso académico 2005-2006 cuatro estudiantes voluntarios han permanecido durante tres meses en Nicaragua colaborando con los maestros de

la zona e instalando equipos informáticos en Quezalguaque y en el Rio San Juan.

Fruto de esta estancia ha nacido un nuevo proyecto para la construcción de una escuela en la comunidad de Pocosol en el Río San Juan, que se está ejecutando en estos momentos, gracias a la colaboración de dos estudiantes que se encuentran allí supervisando las tareas de construcción.

La experiencia de la Universidad de Valencia en el tema del voluntariado ambiental es ya larga, y nos indica que son muchas las personas pertenecientes a todos los colectivos (estudiantes, profesores y personal de administración y servicios) dispuestas a trabajar en tareas de voluntariado. Por ello, a través del Servicio de Seguridad, salud y Calidad Ambiental se estudian y canalizan las iniciativas presentadas con el fin de llevarlas a cabo y darlas a conocer al resto de la comunidad universitaria.